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垃圾制成再生骨料
在江杨北路装修垃圾资源化处

置中心，一套上下两层的大型机器

正在“轰隆”作响。混合着橡胶手套、
危废品、木材、陶瓷、钢筋水泥等的

装修垃圾堆成小山，挖掘机将垃圾
投入进料口后，垃圾就像乘上了“激

流勇进”车，被传送至二楼。

一进车间，“环锤破”先将垃圾
锤碎，并将软质物品分拣出，避免

缠绕损坏机器。随后，一台高速旋
转的除铁器，就像大大的磁铁吸走

了铁质垃圾。振动风力分选机和高
精度分选机则分别“吹”出不同粒

径骨料中的轻质杂质。垃圾进入人
工分拣车间后，16 位工人站在分

拣台边，将废木料、泡沫塑料、织
物、非铁金属等仔细挑出，分门别

类投入管道口，而管道则直通底楼
的收集小车。

经过一道道“关卡”，成分复杂

的装修垃圾，被分成了干净的再生
骨料。记者看到，堆放着的骨料分

为 0-7毫米、7-25毫米、25毫米以
上等几类，肉眼已难看见杂质。北

京建工资源公司宝山装修垃圾资
源化项目部经理张磊表示，2‰的

杂质率远低于行业平均水平。而这

些骨料，可被制成再生路面砖、再生
透水砖、再生无机混合料等物料，再

次进行利用。

精细分拣要求极高
与大多是钢筋水泥的建筑垃圾

不同，装修垃圾中杂物更多，比如不

锈钢门窗、石膏板、油漆桶、胶鞋等
都可能混入。若要实现资源化利用，

对分拣的精细化程度要求极高。
张磊表示，这套系统的核心技

术就在于环锤破及两台分选机，目

前均已申请了专利，填补了国内空

白。此外，整套系统占地才 16亩，能

做到如此“迷你”，是因为将复杂的
处置工艺“叠”了起来，紧凑地装进

全封闭厂房中，在寸土寸金的大城
市实现“螺蛳壳里做道场”。

垃圾进场，需先连车“过磅”。这
套自主研发的自动称重计量管理系

统可以定位、称重，并对采集的数据

进行存储、分析，共享给管理部门。
如此“量身定做”的系统，前期

经过了三年筹备。调研小组先后 20

多次对上海各区的车队、小区、中转

站进行调研，样品总量达 200多吨，
总结出上海装修垃圾的主要组分

后，再改进优化技术。

探索形成闭环管理
宝山区绿化市容局环卫管理科

副科长顾鸿雁表示，宝山全区 204

万人口，平均每天产生 1000吨装修
垃圾。大量垃圾从小区堆放点运到中

转点后，仍然只能堆着，等待被用至

道路维修等工程中。但受工程限制，
很难做到完全消纳。截至 8月，光宝

山的堆放点就有好几万吨装修垃圾。
2017年开始，按照城市精细化

管理的目标，宝山区政府和区绿容
局探索如何处置装修垃圾。这个处

置中心的建成，解决了装修垃圾的

处置难题，完善了管理体系，形成了
装修垃圾“收、运、处”的闭环管理。

同时，垃圾变废为宝，也达到资源化
处置的目的。

试运行期间，中心每天可处置
700-800吨垃圾。预计年内，中心可

正式投入运行，届时若实行双班生
产，一天处置能力可达千余吨，能满

足宝山区装修垃圾的处置需求。目
前，北京建工资源公司还在和机器

人制造企业接触，希望共同探索智
能分拣。

本报记者 金旻矣

“吃下”装修垃圾“吐出”再生骨料
上海首个永久性资源化处置中心建成，日消化垃圾 700-800吨

    一年一度，上海国

际马拉松又将开跑。如
果有人问我，你怎么看

跑步， 我或许会和他
说，这恐怕是最单调的

运动了。

把左脚放在右脚
前面， 再把右脚放在

左脚前面……快点 ，

再快点！

但，跑步就是有着
自己特别的魅力，让越

来越多的人走出家，迈

开腿，开始跑步。

问过几个跑者，在

他们看来，从跑步小白
晋级到大神，通常都会

经历这样的过程：盲目
跑———修行跑。

盲目跑时，脑子里
是乱哄哄的。沿途的风

景、身边的一切都能成
为勾引你思绪的目标。

而在跑步后阶段，脑海
中都只会剩下最后一

个灵魂拷问：我是不是
还要跑下去？

腿沉得好像灌

铅，肺喘得快炸了，喉
咙口有微微腥甜的血

腥味……最后 5 分钟
或者最后 5公里，脑海中，思绪

里，被倒计时满满侵占———这，

其实也是一种另类放空。

而当你经历过一段时间的
独自奔跑， 甚至已经完成了自

己的首马体验，那或许，你已进
入修行跑的阶段。真正专业的跑
者在跑步时，全部身心都在关注

身体和跑步的变化：脚的落地方

式，手臂的摆动幅度，心率是否
正常？ 这一公里的配速是多少，

快了还是慢了等等。这些问题会
填满他们所有的思考路径。

当然， 也有如村上春树这
样的自我修行跑者，他在《当我

谈跑步时，我谈些什么》一书中
说道：“老实说， 在跑步时思考

过什么，我压根儿想不起来。我
几乎从不曾思考正儿八经的事

情。我跑步，只是跑着。原则上
是在空白中跑步。 也许是为了

获得空白而跑步。 ”

陪跑诺贝尔文学奖 13载，

事实上，无论是真实的跑步还是
现实的获奖经历，村上春树或许

早已习惯 “陪跑者” 的真实角
色———在跑步上， 他的成绩无

法跟专业运动员相提并论。他跑
步的目的， 只是跟自己的斗争，

在跑步中，寻找到更好的自己。

跑步或许是一个人的修

炼， 但每一次参与马拉松赛事，

都是寻找志同道合，一起狂欢的

庆祝。以跑马的名义赋以挑战的

含义，以此来追求人生的高度和
宽度。非热爱，不跑步。一个目标

的达成靠的是为此付出的努力，

人生诸事，莫不如此。

去跑步吧，从现在开始……

本周日的上马，祝愿所有参赛者

都能“成就飞凡”，创造 PB（个
人最好成绩）。

当
你
跑
步
的
时
候
你
在
想
什
么
？
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苒
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    时值秋高气爽，这周，上海市

日新实验小学的孩子们开开心心

地进入了“研学周”，不上课、没作
业，有的年级去做生态考察，有的年

级去博物馆搞探究。在上海乃至全
国，有不少学校悄然以“秋假”的方

式，把孩子们从课堂赶向户外，接触
社会、拥抱大自然。这种“自主放假”

可行吗？近日，教育部已经明确答

复，中小学放春假、秋假“可以有”。

多地试点设春秋假
南方大多数地区的中小学，基

本上在上周都结束了期中考试，近
日正是秋游的大好时机，有些学校

就将秋游由一天延长至两三天，构
成一个相对独立的秋假。

日新实验小学校长沈敏说：

“每年春秋两个学期，学校都会在

第 10周左右设一个研学周，各年

级的研学主题不同，学生在小学阶
段可以经历 10个不同主题的研学

内容。比如，‘走进春天’主题，就是
结合了语文、自然、音乐、美术等课

程里有关与春天相应的内容，将课

内学习与社会实践融合在一起。”

事实上，日新实验小学并非第

一个吃螃蟹者。浙江省杭州市自
2014年起在全国率先进行中小学

春秋假试点。自 2015年起，嘉兴市
各高中学校在原有寒暑假的基础

上，增加春、秋假，相应缩短寒暑假
时间。近年来，北京市推行开展一

周左右研学旅行。

政策支撑已经明确
国家层面有没有政策支撑呢？

近日，教育部就“落实大中小学春

假、秋假的建议”给出答复，在保证开
足开齐国家课程、完成正常教育教学

任务的前提下，各地可以结合实际，
对每学年的教学和放假时间做出具

体安排，积极探索安排春、秋假。

■ 2013年国务院办公厅印发
的《国民旅游休闲纲要》和 2014年

国务院印发的《关于促进旅游业改
革发展的若干意见》， 均对大中小

学放春、秋假作出了原则性规定。

■ 教育部印发的 《义务教育
课程设置实验方案》， 明确了小学

和初中的课时总数和各年级周课
时数，划分了每学年教学时间和学

校机动时间， 学校机动时间两周，

由学校视具体情况自行安排。

■ 《普通高中课程方案》对普

通高中教学时间、社会实践和假期

作了相应规定。

学生开心家长放心
为何大多数中小学仍停留在

观望阶段？因为，放几天假不难，要

确保放假有意义，还要让每个家庭
放心，这就比较难了。21世纪教育

研究院副院长熊丙奇认为，这与带
薪休假制度不健全有关。如果孩子

放春秋假，而父母不能享受带薪休

假，大部分孩子的假期，很可能还
是要和寒暑假一样，被家长送到校

外培训班里度过。
一个比较理想的操作，是“放

课不放假”，这就是类似日新实验小
学实施的“研学周”———孩子们在学

校组织下，利用春秋假开展综合性
的社会实践活动，这就避免了“孩子

没人管，家长心不安”的矛盾。
松江一中校长潘建荣说：“春

秋假是一种有利人才培养的制度
设计，它对旅游经济充其量只是一

种‘副产品’。所以我们要摈弃将学
生的春秋假与促进家长的带薪休

假、发展旅游经济直接联系起来的
思路。”毕竟，为中小学生设计的春

秋假，不能搞成“旅游假”“休闲
假”。 首席记者 王蔚

趁秋高气爽，让孩子“飞翔”
教育部近日明确答复：中小学放春假、秋假“可以有”

    本报讯 （首席记者
曹刚）昨晚，G2安亭收
费站启动拆除；11 月

11 日晚，G15 朱桥、
G15 沪浙、S36 亭枫、

G40 沪苏等多个收费
站同步开始施工。上海

与江苏、浙江交界的 9

处收费站中，S32沪浙、
G50 沪苏 2 座站点于

10月率先启动拆除，其
中的 G50 沪苏站已完

成拆除，其余站点也将
于近期陆续启动施工。

记者从市交通委、
市道路运输局获悉，高

速公路省界收费站取
消工作已进入全面冲

刺，预计 12月 20日前
完工。此外，ETC门架

系统建设、ETC车道改
造、入口称重检测设施

建设，也已于 10月底
前完成，正在联调联

试，新建系统自动感应
计费，明年起将代替传

统的道闸收费。

记者在 G15朱桥站了解到，收

费站拆除工程包括收费站顶棚、收
费亭、收费岛及机电等设施拆除、道

路正线取直改造等工作。其中，道路
正线取直改造最为重要———原先道

口十多条收费车道的“喇叭口”将不
复存在，新建车道与主线完全拉直

为双向六车道，便于车辆快速通过。
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荨 不同类别装修垃圾被投入

相应回收管道内， 被装入收集

小车 本报记者 周馨 摄

新民随笔

▲ 分好的骨料被制成再生路面

砖、再生透水砖、再生无机混合
料等物料

昨天，上海首

个永久性装修垃圾

资源化处置中心在

宝山区江杨北路投

入试运行，不仅每年

可处置 30万吨装

修垃圾、实现 85%

的高资源化利用，更

能以低于 2?的杂

质率将垃圾“变废为

宝”，制成各种再生

骨料。


